
Акцентологические 
нормы современного 

русского литературного 
языка



Ударение в русском языке имеет ряд 
особенностей: во-первых, оно свободное, то есть 
в пределах одного и того же слова может 
передвигаться с одного слога на другой; во-
вторых – разноместное, то есть может падать на 
любой по счету слог слова; в-третьих, ударение в 
русском языке может характеризоваться как 
неподвижное (если в различных 
морфологических формах ударение падает на 
одну и ту же часть слова: корень, приставку, 
окончание, суффикс) и подвижное (если 
меняется место ударения в разных формах 
одного и того же слова).



Кроме того, в ряде слов наблюдается 
вариативное ударение, допускающее его 
постановку то на одном, то на другом слоге, при 
этом оба варианта нормативны.

I. Нарушение акцентологических норм 
связано:

а) с незнанием происхождения слова;
б) с отсутствием в печатном тексте буквы Ё;
в) с плохим знанием морфологии;
г) с неверным установлением аналогии между 

постановкой ударения в словах, различных по 
значению.



II. Ударение в именах существительных 
может быть:

 1) неподвижным на основе (арбуз, блюдо, вяз, 
госпиталь, грунт, диагноз, досуг,  засуха, зубр, 
капля, карман, квартал, клад, кран, клуб, минус, 
нерв, очерк, пейзаж, песня, призыв, профиль, 
ректор, роман, сазан, сват, созыв, средство, 
стержень, тигр, ток, торт, трюм, туча, флаг, 
фонд, циркуль, цыган, шрифт); 

2) неподвижным на окончании (багáж – 
багажá, жгут – жгутá полк – полкá, тирáж – 
тиражá):



Некоторые слова этой группы имеют варианты 
ударения: жéзл, жезлá, жезлý, жезлóм, жезлы́, 
жезлáми и жéзла, жéзлу, жéзлом, жéзлами.

3) ударение в именах существительных может 
быть подвижным, при этом различают 
разновидности подвижного ударения: во всех 
падежах в единственном числе ударение падает 
на основу, во множественном числе – на 
окончание в словах:



бал – балы́
бор – боры́
борт – бортá 
буфер – буферá
вал – валы́
вéер – веерá
вéнзель - вензеля́
гол – голы́
суп – супы́
торг – торгú
тополь – тополя́
тыл – тылы́

дирéктор – директорá
дóктор – докторá
 круг – кругú 
óкруг – округá
плуг – плугú
парус – парусá
сóболь – соболя́
спирт — спирты́
ход – ходы́  
шкаф – шкафы́
штаб – штабы́
штáбель – штабеля́



1. Ударение с основы в единственном числе и в 
именительном (винительном) падеже множественного 
числа перемещается на окончание в косвенных 
падежах множественного числа в словах:

вéдомость,
ведомостéй
вóлость
волк
вор
дóлжность
зверь
кáмень
тень
цéрковь

кóрень
лáпоть
лéбедь
мéлочь
нóвость
óбруч
óкунь
трость
чéтверть

пáрень
плóскость
пóвесть
прóповедь
сóболь
скáтерть
скóрость
ýголь
щель



2. Ударение с окончания в единственном 
числе перемещается на основу во 
множественном числе в словах:

арбá               осá
кольцó           козá
вдовá             окнó
косá               змея́
деснá             ордá
лунá            дрофá
дохá               овцá

свинья́            
стрекозá
соснá                скалá
семья́                строфá
сохá                   скулá
сестрá              уздá
стеклó              смолá
сиротá             тюрьмá



3) Ударение с окончания в единственном числе 
перемещается на основу в 3-х падежах 
множественного числа (именительном, 
родительном, винительном)  в следующих 
словах:

волнá, бороздá, блохá, губá, межá, полосá, 
железá, серьгá, сковородá, строкá, тропá. 

Однако эта разновидность ударения 
неустойчива, и в некоторых словах этой группы 
допустимы варианты: волнáми – вóлнами, 
железáми – жéлезами, бóрозду – бороздý.



5) Ударение перемещается в единственном числе с 
окончания на основу в винительном падеже. Во 
множественном числе нет устойчивой схема 
ударения.

бородá – бóроду
боронá – бóрону
головá – гóлову
доскá – дóску
рекá – рéку
спинá – спúну

душá – дýшу
земля́ – зéмлю
зимá – зúму
порá – пóру
средá – срéду
ценá – цéну



4. В именах прилагательных с неподвижным 
ударением ударение падает на один и тот же слог как 
в полной, так и в краткой форме. Такие 
прилагательные, как правило, имеют в составе 
суффиксы  - ив, -лив,  - чив,  - им, - альн, - ельн, - ист и 
др. 

азáртный
безоткáзный
золотúстый
алогúчный
громóздкий
хлопотлúвый
ужúвчивый

красúвый
максимáльный
мúлостивый
плаксúвый
милосéрдный
талáнтливый
учтúвый
устóйчивый



В именах прилагательных с подвижным 
ударением ударение в краткой форме женского 
рода перемещается на окончание.

Как правило, это слова без суффиксов или с 
простейшими суффиксами -к, -н. Например: 
блéдный – блéден – бледнá, блéдно – блéдны.

бéлый                         близкий                       бóдрый          
бóйкий                        быстрый                   вáжный
вóльный                       гнилóй                       гнýсный             
 гóдный                        гóлый                         грéшный
грóзный                     грубый                        грýзны
 гýлкий                  густóй                        далéкий               

дéрзкий                          прáвый                            тóнкий                                 
  высóкий



Если в краткой форме женского рода ударение 
падает на окончание, то в сравнительной 
степени оно на суффиксе: длиннá – длиннее, 
нужнá – нужнéе. 

Если в краткой форме женского рода ударение на 
основе, то в сравнительной степени оно 
остается на основе: красúва – красúвее, сурóва – 
сурóвее; исключение: здорóва – здоровéе

 
⦿  



Акцентологическая 
норма в глаголах 

      



У некоторых глаголов ударение не 
подчиняется общим правилам в форме женского 
рода и переносится на окончание. 

Брать, собрать. 
Во всех формах этого глагола в прошедшем 

времени ударение падает на корень, а в форме 
женского рода падает на окончание – собралá.

      Возникают трудности регионального 
характера, особенно на южных территориях, 
граничащих с Украиной. Подавляющее 
большинство глаголов русского языка имело в 
форме прошедшего времени такое ударение как 
в инфинитиве.



1. 9 глаголов: брать, врать, гнать, драть, ждать, 
звать, лгать, рвать, спать. 

Это частотные глаголы. Каждый из них имеет по 
несколько приставочных однокоренных глаголов: 
звать, позвать. У них во всех формах, кроме 
женского рода, ударение падает на корень. Так, у всех 
приставочных глаголов, кроме глаголов с приставкой 
Вы, ударение падает на окончание в женском роде. 
Все они начинаются скоплением согласных: лгать, 
рвать. 

И когда от них образуются соответствующие 
глаголы со значением многократного действия, между 
ними появляется чередование ноль звука с гласным И 
или Ы

Приврать – привирать,
Подозвать – подзывать.



2.   глаголы: гнить, плыть, слыть. Ударение 
такое же, как и у предшествующей группы, 
только (хотя они и начинаются скоплением 
согласных) они не образуют глаголов со 
значением многократного действия с подобным 
чередованием.

3.   4 глагола: быть, дать, жить, пить.
      Очень частотные глаголы. У них и их 

образований с приставками своеобразные 
правила ударения: в женском роде ударение у 
них на окончании был – былá.



Когда к глаголу прибавляется приставка, то 
происходит следующее: ударение в женском 
роде падает на окончание, а в формах мужского, 
среднего рода и множественного числа 
сдвигается на приставку: 

задáть – задалá. Исключение: глаголы с 
приставкой ВЫ и некоторые индивидуальные 
исключения.

Забыть вообще выпадает из правила, 
ударение здесь неподвижно: забы́л, забы́ли, 
забы́ла и т.д.



 Перемещение в мужском, среднем роде на 
приставку предпочтительно:

прóдал – продáл
óтдал – отдáл.
А в женском роде обязательное перемещение 

ударения.
добы́ть нет определенной нормы.
добы́л – дóбыл
4. Это своеобразная  группа. Она  состоит из 

14 глаголов: взять, внять, доня́ть, заня́ть, 
наня́ть, обня́ть, отня́ть, поня́ть, переня́ть, 
приня́ть, проня́ть, разня́ть, снять, уня́ть.



Какой корень у этих глаголов? Это корень –ИМ- 
(НМАТН), который в результате различных 
фонетических изменений не ощущается сейчас в 
нашей речи. 

взять – взялá, внять – доня́ть, дóняли, донялá, 
зáнял, занялá, óбнял, рóзнял – розня́л.

5. вить, клясть, лить.
Эти три глагола ведут себя непоследовательно. 

В женском роде у них ударение переносится на 
окончание. 



Но в приставочных глаголах наблюдаются 
колебания, причем на приставку ударение не 
переносится

прóлил (возможно) – но пролúл 
(предпочтительно)

нáлил (почти невозможно) – налúл 
(предпочтительно)

То, что происходит с приставкой, происходит и 
с отрицанием НЕ.

 нé был, нé жил, нé дал, нé пил. У этих глаголов 
допустимо не жúл, не пúл, не дáл.



6. Мереть, переть с соответствующими 
приставками.

замереть – он зáмер, она замерлá
пéремер, а не перемёр (хотя непривычно для 

слуха)
зáпер, заперлá
Один глагол относится к продуктивному классу: 

(4 продуктивный класс на – ИТЬ)
родúл – родилá
В русском языке было множество глаголов, у 

которых переносили ударение женского рода на 
окончание: училá, ловилá, а глагол родить – остаток 
от громадного числа.



7. Бить 
пробúть, но час прóбил.
 В женском роде ведет себя как надо.
8. ткасть, прясть
Эти глаголы могут иметь ударение на 

окончании, но у этих глаголов такое ударение 
является архаичным.

ткалá, прялá (архаично)
 
Это еще осложняется семантикой: запить, 

зáпил, запúл (согласно норме должно бы). Однако 
возникают семантические вариации – запúл 
(лекарство водой) 



Аффиксация в глаголах СЯ
 

При соединении к группам аффикса  -СЯ 
происходит следующее:

Взять -  взя́лся, взялóсь, взялúсь, взялáсь
Ударение передвигается на слог, 

предшествующий аффиксу, в женском, среднем 
роде, множественном числе, кроме формы 
мужского рода. Правда, в мужском роде бывают 
колебания:  удáлся, удалáсь.

забрáлся – забралáсь – забралóсь – забралúсь.



1. В глаголах начáться, заня́ться, наня́ться, 
приня́ться, заперéться, оперéться в форме 
мужского рода ударение переносится на  - ся: 
начался́

 – началáсь – началóсь – началúсь.
ударение в формах настоящего времени 

глагола звонить (и его приставочных 
образований) падает на окончание.

2.Ударение в полных страдательных 
причастиях падает на суффиксы – онн - ( - енн), 
если в личных формах глагола ударным является 
окончание: возбудúть – возбудя́т – 
возбуждéнный: но: осуждéнный – хотя осýдят. 



Ударение в страдательных причастиях падает 
на слог перед суффиксом, если в личных формах 
глагола оно на основе: залечúть – залéчат – 
залéченный. 

Если ударение в личных формах колеблется, 
будет колебаться и ударение в причастии: погруз 
úшь – погружéнный (в раздумья), погрýзишь – 
погрýженный (на платформу).

Ударение в причастиях с суффиксом  -т 
перемещается на один слог вперед, если в 
инфинитиве оно падало на суффикс –ну – или –о 
-: изогнýть – изóгнутый, воткнýть – 
вóткнутый, перемолóть – перемóлотый.



3. В кратких страдательных причастиях 
ударение в мужском и среднем роде падает на 
основу, в женском роде – на окончание, в формах 
множественного числа – на основу: начáть – 
нáчато – нáчат – начатá. 

В некоторых кратких прилагательных во 
множественном числе допустима постановка 
ударения на окончании: чýжды – чужды́, вéрны 
– верны́. 



Логическое ударение – прием выделения 
важного по смыслу слова. От словесного 
ударения оно отличается большей 
длительностью и силой. В зависимости от 
места логического ударения одно и то же 
предложение  может приобретать в речи 
различные смысловые оттенки: Я приду и Я 
приду (не кто-нибудь другой).



Словарные слова для запоминания
арáхис
алкогóль
апострóф
ассимéтрия
симмéтрúя
афéра (не афёра!)
баловáть
бомбардировáть
бáрмен
бралá
бýнгало
валовóй

включúт
впилáсь
всéношная
вéрба
восприня́ть
вероиповéдание
вóлка, волкóв
 вóр, вóра,  вóров
гафрирóванный
газопровóд
гéнезис



гренадéр
грýшевый
дóгмат
дéвичий
давнúшний
дремóта
диоптрúя
диспансéр
добылá
договóр, договóры, 
договóра
досýг
духовнúк

жалюзú
завúдный
задóлго
закýпорить
завúдно
заúндеветь
знáмение
заржáветь
забронúровать (номер)
забронировáть (покрыть 

броней)
заём
звонúт, звоня́т, звонúм
занятóй (человек)



зáнятый (делом)
зимóвщик
зубчáтый
úконопись
úсподволь
каталóг
квартáл
каучýк
кáшлянуть
кедрóвый
клеёный
коклЮш

⦿ костюмирóванный
⦿ красúвее
⦿ кýхонный
⦿ коры́сть
⦿ кожýх
⦿ лососёвый
⦿ лубóчный
⦿ ломóть, ломтя́
⦿ мáркетинг
⦿ мастерскú
⦿ мéльком
⦿ мизéрный
⦿ мытáрство



нáбело
наделúт
нáголо (стрижка) 
наголó (сабля)
надóлго
нассесéр
ненавúстный
некролóг
нефтепровóд
никчёмный
новорождённый
обеспéчение

облегчúть
озлóбленный
осведомúться
оптóвый
откýпорить
отчáсти
паблúсити
патриáрхия
паралúч
пéтля
партéр
пáхота



пéрчить
плéсневеть
принорóвленный
принýдить
пáмятуя
простыня́
пóхороны, на похоронáх
предрéкший
премировáть
придáное
приручённый
проторённый

пулóвер
предвосхúтить
ремéнь
ржáветь
созы́в
сосредотóчение
срéдства
столя́р
свёкла
сирóты
статýт
слúвовый



тамóжня
танцóвщица
тóрты
тýфля
украúнский
усугубúть
убыстрúть
увéдомить
фетúш
форзáц
фарфóр
фенóмен

факсúмиле
ходáтайство
хóленый
христианúн
хозя́ева
цемéнт
цепóчка
цыгáн
чéрпать
шпрúцы
щавéль
щепá



экспéрт
зкзальтирóванный
поня́в, 
поня́вший, 
приня́вший, 
приручённый, 
проторённый


